

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 26 DE JUNIO DE 1904

NÚMERO 625

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR **Leonidas Briceno**
REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
25 varas al Este de la Oficina Telefónica
Avenida 51, Oeste
Teléfono N.º 26
APARTADO 109

Pandemonium y Pandemónium

Desde que apareció esta revista (que de muchos, luengos y felices años goce), ninguno de los correctores de pruebas se cuidó de que el nombre de ella saliese á la luz sin ninguna falta en su estructura. Gedeón, que se cala las gafas para estar de curioso mirando á todas partes, se fijó en el tal nombre, y puesto en pie sobre las columnas de EL NOTICIERO, extendió el brazo, y arrojando el dedo índice á la O dijo: "Suplico le pongan el correspondiente acento ortográfico".

Algunos días después de tal petición, leía yo la simpática revista, como acostumbro leer lo que más me agrada, ya acostado, por la noche y en espera del sueño. Noté que el nombre se había transformado de PANDEMONIUM en PANDEMÓNIUM. ¿Qué es esto? me dije, ¿será que como estamos en invierno sale PANDEMÓNIUM con dos paraguas y los lleva enhiestos para abrirlos y cubrirse con mayor presteza? ¿Estará satisfecho Gedeón, ya que tan pronta y liberalmente lo han complacido?

¡La voz "pandemónium" llevará también acentuada la i?
En estas, aquellas y otras cavilaciones me hallaba y, por ser ya las once de la noche, el sueño se apoderó de mí. Pero la imaginación, que en ocasiones vela cuando las otras facultades duermen, esta vez siguió despierta y con ganas de pasear. Llévome, pues, á la tipografía de "Pandemonium", como escribían há poco tal palabra.

—Mira, me dijo, allá está el señor Fernández Guardia escuchando lo que le dice Gedeón. En efecto, éste se inclinaba y señalaba en tonces hacia la O de unos tipos enormes que estaban en el suelo, dejando ver sus grandes caracteres que en conjunto decían:

PANDEMONIUM
Ví que se despidió Gedeón y que acto continuo el señor Fernández llamó á uno de los tipógrafos y le dijo algo que no pude escuchar, pero que se refería al letrero, hacia el cual señalaba y del que yo no estaba sino á corta distancia.

Volvió el tipógrafo con una taza de tinta en cada mano. Alzó los brazos, llevó las dos manos frente á la cara y se puso á verter poco á poco y en chorro fino y continuo, la tinta que ambos vasos contenían. Café en él, un chorrito sobre la O y el otro sobre la I del letrero. Llevaba el hombre muchas horas de estar en aquella forzada posición y que estaba fastidiado de ver caer el chorrito negro sobre las mismas letras. Por fin la impaciencia se me salió por la boca y le dije al tipógrafo:

—Podría decirme qué es lo que hace V?
—Señor, me contestó, á nombre de la Gramática, Gedeón pide un acento para este vocablo y hasta ahora, por puro capricho, se ha pasado sin él. Advertido por el señor Director, noté esa terca é inexplicable resistencia, llené de tinta estos dos vasos, y lo que ahora estoy haciendo es cumplir al pie de la letra aquel refrán que dice:

AL QUE NO QUIERE CALDO, DOS TAZAS.
Alguien me habló en aquel instante. Era el criado, al cual contesté medio dormido: sí, ya se por qué "Pandemonium" sale ahora con dos acentos: porque al que no quiere caldo, dos tazas.

Señor, dijo el criado, lo que le he dicho yo es que ya están allí el café y las dos tazas, y que se levante porque ya vuelvo con el pan.

¡Ajá! PANDEMÓNIUM, le contesté medio dormido.—OTONIEL RUZARDO.

La tos ferina en Cartago

Telegrama de Cartago, recibido el 24 de junio, á las 2-40 p. m.—A Ministro de Policía. Habiendo pedido informes al doctor Pirie acerca del caso de tos ferina que se decía estaba asistiendo en esta ciudad, dicho señor me informa que es primera noticia que tiene de esa enfermedad aquí, pues no es cierto que él haya asistido tal caso ni ninguno de esa enfermedad durante los dos últimos años. Acabo de recibir telegrama del Jefe Político de Turrialba en que me dice lo siguiente: "A las 5½ de la mañana de hoy, en compañía del Médico de Higiene y un Pelicó, nos trasladamos al pueblo de San Juan, donde se decía haber algunos casos de tos ferina. Hicimos un escrupuloso examen casa por casa, sin encontrar el menor síntoma de esa enfermedad, tanto que no creamos necesario clausurar la escuela. En esta población tampoco ha tomado proporciones la

enfermedad; más bien tiende á desaparecer.—El Jefe Político, Macedonio Freese." Lo que tengo el gusto de informarle, y soy su atento servidor. El Gobernador, NICOLÁS JIMÉNEZ.

Club Sport Josefino

Gran entusiasmo reina entre nuestros jóvenes y muchos extranjeros residentes en esta capital por la fundación de este simpático club que tendrá por objeto formar y fomentar diferentes juegos en la Sabana y en esta ciudad. El juego con que empezará dicho club será con el "foot ball," por ser el que tiene más adeptos y el más conocido entre nosotros. Cuando el club cuente con un regular número de socios formará un juego de "cricket" y otro de base ball y algunos otros, como el de los ejercicios gimnásticos, lawn tennis etc. etc.

Su primera reunión se verificó el 20 del presente mes, quedando ya fundado el club y organizado el primero de los juegos, que se pondrá en práctica desde hoy en adelante empezando á las 7 a. m. Gran número de caballeros han solicitado formar parte de él pero no podrán ser presentados hasta después de la segunda reunión general en que se discutirán los estatutos.

Los fundadores del Club Sport Josefino están dispuestos á darle una organización sólida para que no encumba como los anteriores Clubs Sport "Josefino y Costarricense" por dedicarse solamente al oot ball.

El nuevo Club Sport Josefino no solamente proporcionará diversión á sus socios sino al público en general, puesto que tendrá match á menudo de sus diferentes juegos.—JACK.

La nota internacional

EL JAPON Y LA PAZ

Si es cierto lo que dice una correspondencia de Tokio, las condiciones principales de paz que el Japón se propone exigir, ó mejor dicho, la situación en que el Japón propone colocarse para tratar de paz en la que sigue: Si logran adueñarse los japoneses de Puerto Arturo, su intento es conservar la plaza á perpetuidad.—Consideran su posición como necesidad estratégica y sostiene que sus títulos serán válidos cuando reciban la sanción de otro sacrificio sangriento. Esperan que el mundo consienta en ello sin la menor sombra de recelo de que el Gobierno de Tokio use la fortaleza de Puerto Arturo para otros fines que los de garantizar la seguridad del Japón, y por este medio la estabilidad política del extremo Oriente. Una vez tomado Puerto Arturo por asalto, los japoneses se posesionarán de la isla de Sagalien y del golfo de Tartaria, entre dicha isla y Siberia, para usar esos puntos como base diplomática cuando llegue el momento de negociar la paz. Luego fortificarán la isla de Koje, que domina el estrecho de Corea y reforzarán su posición en las islas de Formosa y Luchu. En cuanto á Corea es pensosa la que consideran vital á sus intereses, y su objeto es predominar en ella y actuar como los ingleses en Egipto.

El beriberi en las costas de Guanacaste

VARIOS MUERTOS

Enfermos llevados á Puntarenas

Urge tomar medidas

En el Golfo Papagayo, costa de la Provincia de Guanacaste, hay actualmente muchos buques que se dedican á la pesca de la concha perla. Pertenecen unos á Pinel, otros á Piza y los demás á Fait, Chamorro y á unos españoles. Tiene cada uno de los empresarios, muchos peones y buzos, entre los que hay algunos de los que llaman de "cabeza".

Hará próximamente un mes que allí se empezó á desarrollar la peste llamada beriberi con caracteres alarmantes.

A fines del mes anterior, salió una embarcación de aquel lugar con rumbo á Puntarenas trayendo nueve enfermos de esa enfermedad y de ellos murieron, que sepamos, cuatro.

El sábado último, se nos informa que otro barco de la empresa Piza llegó á Puntarenas procedente de Papagayo, con quince enfermos del mismo beriberi.

A las costas de Sardinal arribó también de Papagayo, una embarcación llamada "La Gollondrina" llevando otros atacados de aquella peste. De esos enfermos han muerto dos.

Los trabajadores y toda la gente que está en Papagayo se halla alarmada, pues temen, con justicia, ser diezados por la terrible peste.

Ayer nos vimos con uno de los que habían sido atacados, quien todavía no se halla del todo bien, y este nos dijo que en verdad alarma el modo como se está desarrollando el beriberi y el número de víctimas que hace. "En poco tiempo, agregó, el beriberi ha hecho un número relativamente grande de víctimas. Y lo peor es que no hay médico que asista á los enfermos. El doctor González, que conoce la enfermedad y sabe combatirla, estuvo, es cierto, unos días allí pero estos fueron pocos y después no es ha vuelto á ver allí ningún médico."

A los atacados del beriberi se les en piezan á dormir los pies y á hinchárselas las piernas.—Gradualmente la hinchazón va ascendiendo por

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^{ía},

(antes Pagés hermanos sucesores).

"LA CABAÑA"

Este acreditado establecimiento ha recibido un surtido completo de CONSERVAS, LICORES y artículos de primera necesidad, que expende al detal sin competencia posible porque importa directamente.

Especialidad de la casa: Los famosos vinos legítimos de Bordeaux tinto, "St. Louis blanco" "Sauternes" que vendemos á ₡ 0.60 y á ₡ 1.00 la botella devolviendo el embase. Garantizamos que la calidad y pureza de estos vinos compite con las otras marcas que den á precios altos.

AZÚCAR TINOCO de 1^a á 15 céntimos
ARROZ CAROLINA " " á dos por 25 "
ELVINO ESTERILIZADO PARA ENFERMOS se vende en esta casa más barato que en ninguna parte. Junio 15. 1 mes.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. Junio 5.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

* Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo. 2

las piernas y cuando llega al estómago, el individuo puede contarse ya entre los muertos.

En atención al estrago que está haciendo en las costas del Guanacaste el beriberi y á que esta enfermedad, según opinión de facultativos, es contagiosa, lo que se impone de un modo apremiante es la suspensión temporal de las bucatías, á fin de evitar que tal epidemia se haga endémica en Puntarenas y en el resto de la costa, como se ha hecho en Panamá donde tuvo un origen semejante.

A este respecto llamamos la atención del Supremo Gobierno á fin de que dicte medidas salvadoras con la prontitud que el caso requiere.

Política proteccionista LOS ZAPATEROS

Hará tres años que el Congreso Nacional decretó una alza considerable de derechos de aduana al calzado que se importa. ¿Qué beneficios ha obtenido el pueblo, la clase obrera? Creemos que ninguno. Las fábricas de calzado de Bertheau y la Manufacturera han bajado un poquito el precio de los zapatos de trabajo y los zapateros nacionales que los trabajan de partida, aunque todavía los tienen caros en el mercado. — ¿Hay alguna rebaja en ellos. —

Con respecto á las conocidas zapaterías de Escorriola y de Nigro, diremos con toda franqueza, que lo que hacen dichos señores, con todo derecho, por supuesto, es el mismísimo ó mejor negocio, que cuando no habían derechos fuertes sobre el calzado. Cobran dichos zapateros 13, 14 y 15 colones por zapatos de b-carro y charol.

Pero qué charol! Se usan cuatro veces los zapatos y el charol se quiebra todo y no sirven más que para andar de noche.

En los Estados Unidos se vende un buen par de zapatos de charol ó de magnífico becarro por \$3 00 oro que al 117 ojo hacen \$641, más 50 céntimos poco más ó menos de porte y \$4 00 de impuesto que se cobra en el departamento de paquetes postales, tenemos un total de \$10 91. Aumentamos esto hasta \$16 si se desea traerlos de cuatro ó cinco dólares y tendremos un calzado, mejor en todo y por todo, con mejor material, y sobre todo más duradero que el que se elabora en Costa Rica.

Ese es el motivo porqué á pesar del alto impuesto, se importan zapatos americanos, que no tienen punto de comparación con los nuestros. Queremos ahora hablar de la empresa de don Emilio Artavia, obrero inflexible que ha logrado hacer buenos zapatos y jamás ha llegado á cobrar por un par de ellos más de 12 á 13 colones. Hoy se pueden hacer en dicha zapatería calzado como el americano á \$10 00, según dice el señor Artavia, pero es de esperar que lo sea en realidad y que su grito de, abajo Hamzey (gran fabricante de zapatos en Nueva York) llegue á ser una realidad. De lo contrario seguirán importándose calzado de los Estados Unidos.

Los que ganan dinero son esos zapateros remendones italianos que andan de casa en casa solicitando zapatos suyos para componer.

Los italianos han dado el ejemplo en Costa Rica de enseñar á los de este oficio, de que hay que dejar á un lado la vanidad y no creer que es vergonzoso pasear por la calle con media docena de zapatos en el brazo.

Telégrafos de Guanacaste

En "La República" salió una correspondencia de Guanacaste que juzgamos de interés porque en ella se indica una reforma que redundaría en bien del servicio público de aquella provincia. He aquí lo que dice:

"Tócanos hoy hacerle una observación al Director General de Telégrafos. El actual Inspector, señor Liberato Jiménez, tiene á su cargo la línea de Esparta á Liberia, con recargo de la línea de Puntarenas á San Mateo. Como se comprende, no es fácil mantener la vigilancia conveniente en semejante trayecto máxime en invierno, por lo cual redundaría en provecho del servicio público la siguiente división: el señor Jiménez que recorra la línea de Esparta á La Palma y de Puntarenas á San Mateo, y de la hacienda La Palma á Liberia que es nombre otra persona que se encargue de su inspección. Tratándose de un servicio tan importante como el que presta el telégrafo, creemos que nada significa la creación de un nuevo inspector.

Por nuestra parte agregamos que el empleado actual es persona activa y cumplida, pero es excesiva la extensión que á su cargo tiene; De suerte, pues, que esa división se impone.

Un viejecito muerto á palos

AUTOPSIA Y DICTAMEN EL CRIMINAL HUYE

En la madrugada de ayer murió en Santo Domingo de Heredia el anciano Vicentito Vialobos, á consecuencia de dos heridas que recibió en la cabeza hace quince días.

Ayer mismo á las 3.10 p. m. el médico del pueblo de aquella ciudad, don Benigno Tamayo, á presencia del alcalde y testigos, practicó la autopsia del caso y dictaminó que la muerte había provenido de las heridas que recibiera.

Según parece, el autor del crimen es un joven entendido de la víctima, quien el día en que comió el hecho, desapareció de San Pablo, lugar de su residencia y teatro del drama.

Las autoridades han perseguido al delincuente por todo esfuerzo ha sido infructuoso.

Ayer mismo después de la autopsia, se le dió sepultura á cadáver.

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 24.—Habiendo los japoneses ocupado Sion You, Cheng, no les separa de Kaichow más que 25 millas. Corren con persi tenci ramores de un combate que está librándose en Haicheng donde Kuropatkin, mandó refuerzos. Despachos recibidos de Liao

Tung anuncia la lleva ta de gran número de heridos Los Generales Nodzu Oku y Kuroki ya juntaron sus fuerzas y es su intención provocar una batalla decisiva. La fuerza que tuvo Stakelberg en Waffangow era más grande de lo que hasta ahora se cree que se compuso de 40 mil hombres. Se asegura q' los rusos esperarían obligar al enemigo á abandonar el sitio de Puerto Arturo, pero los japoneses arruinaron sus cálculos desembarcando 15 mil hombres y artillería superior que cambió el resultado de la batalla. Se ignora hasta la vez el número exacto de las bajas pero se sabe que fué la más sangrienta de toda la campaña. Reina en ésta gran excitación debido á la llegada de noticias de un gran combate.

Liao Yang, 24.—Según informes recibidos en el Cuartel General ruso es la intención de los japoneses, atacar por ambos lados Kaichow ó Katchekiao. El último lugar está situado en la línea férrea entre Kaichow y Haicheng. Continúa el avance de los ejércitos enemigos desde el Sur y Este. La vanguardia del ejército de Oku, ya ocupó Senu Che. Batidores japoneses se presentaron en la vecindad de Kaichow. Entre ellos y los cosacos que cubren los movimientos de Kuropatkin, acontecen escaramuzas constantemente. Destacamentos del ejército de Kuroki, se han presentado en el camino que de Siachen conduce al Oeste y en los valles vecinos. El éxito del plan japonés significará que China perderá su valor como base siendo entonces más útil New Chang. Ha facilitado mucho el movimiento de la tropa japonesa la aspersión de las lluvias y el calor está secando los caminos.

Otro destacamento cosaco ha caído en una emboscada de infantería japonesa, perdiendo un número considerable de ginetas entre muertos y heridos.

Cuartel General del General Kuropatkin, vía Tosu, 23.—Una fuerza rusa de Yamunal atacó ayer los puestos avanzados japoneses, con la intención al parecer, de privar su potencia. La fuerza rusa se compuso de dos regimientos de ginetas, uno de infantes y una batería de artillería. El resultado del combate le fué d-zero al enemigo que se retiró con dirección á Ship tailing. Se ignora el número exacto de sus bajas, mas fueron considerables. De parte de los japoneses murió un mayor y nueve hombres de tropa heridos. Una partida de atacó militares extranjeros que visitaban los puestos avanzados, probablemente presenciara el encuentro. Los rusos ocupan aun con fuerzas considerables las orillas situadas en el camino real, enfrente del ejército de Kuroki; pero durante los últimos pocos días, no ha habido en cuenta de importancia. El General Mischevko manda tropa rusa en la vecindad de Suiyen.—Pequeñas partidas de cosacos rodean las líneas de comunicación japonesas, pero el daño que hacen es insignificante.

Tokio, 24.—Una fuerza compuesta de cuatro mil infantes con artillería atacó el martes Ayan pietmay, á cincuenta millas distante de Feng Wang Cheng, en dirección noreste. El ataque fué rechazado retirándose el enemigo con dirección á Shingkaizou. Tuvieron cinco muertos y veintidós heridos. Las pérdidas sufridas por los japoneses no se han comunicado.

Tientsin, 24.—Se están construyendo nuevos reducidos al este del río Liao. Se han expulsado á los chinos de sus casas, las cuales ocupan los rusos. Se ha publicado otro decreto prohibiendo la exportación de comestibles de los dos puntos situados al norte de Newchwang.

Se ha recibido aviso de que á ocho millas de Newchwang se encuentra una gran fuerza de tropa bajo el mando personal de Kuropatkin. Se presume que marcha con dirección á Kaichow.

Chéfú, 24.—Por varias horas anoche y esta madrugada se oyó fuerte cañoneo en dirección de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 24.—Indican las noticias recibidas hoy que Kuropatkin, no ofrecerá batalla cerca de Kaichow, á los ejércitos combinados de Oku y Kuroki. Ahora se comienza á dudar de que el grueso del ejército de Liao Yan ha avanzado hacia el Sur, aunque puede ser que Kuropatkin, está concentrando sus fuerzas en la vecindad de Kaichow. Lo único que se puede decir con certeza es que se ha recibido información en el Ministerio de la Guerra la cual demuestra que Kuropatkin no tiene seria intención de disputar el avance de los japoneses hacia Kaichow. Esto al parecer implica la intención de abandonar prácticamente al enemigo toda la península y la retirada de las fuerzas rusas de New Chwang. Según los últimos informes recibidos, la vanguardia del ejército de Oku se halla á 4 millas al Norte de Senaehen y la retaguardia rusa á 8 millas al Norte del mismo lugar. Esta vá retirándose lentamente por la vía férrea. Es muy probable que los japoneses llegarán á Kaichow dentro de dos días. Aprueban los militares la resolución de Kuropatkin, de no aceptar valla en Kaichow la cual es una posición muy desfavorable y estaría expuesto á un flanco al ala que de Kuroki y el otro del desembarque de fuerzas en New Chwang. Las fuerzas japonesas ocupadas en este movimiento no bajan de 150 000 hombres con enorme número de cañones.

Haití da satisfacción

París, 24.—El Gobierno ha acordado despachar un buque de guerra á Puerto Príncipe, para exigir satisfacción por el reciente ataque al ministro francés.

Puerto Príncipe, 24.—El ministro francés ha recibido una nota del Gobierno haitiano, dándole satisfacción por el ultraje cometido por la guardia del Palacio. El incidente se considera cerrado.

Berlín, 24.—La Secretaría de Relaciones Exteriores trata con calma el incidente del ataque al ministro alemán en Puerto Príncipe. No se sabe aun los pasos que se darán, pero es muy probable que se exigirá satisfacción.

Puerto Príncipe, 24.—El ataque al ministro de Francia Mr. Dupres, quien fué herido por una piedra arrojada por uno de los guardas del Palacio, se debe á un fuerte sentimiento que reina entre el pueblo contra los extranjeros á quienes culpan por la pésima situación monetaria de Haití. No se ha concluido aun el proceso contra los empleados franceses y alemanes

del Banco Nacional complicados en la emisión fraudulenta de bonos por valor de 200,000 pesos. á principios del 1903. Algunos de los empleados están presos aun y otros se fugaron.

De Estados Unidos

Washington, 24.—Se anuncian los nombramientos siguientes: Procurador General, W. H. Moody, de Massachusetts; Secretario de la armada, Paul Morton, de Illinois; Comercio y Obras, Víctor H. Metcalf, de California. Se han aceptado las renuncias de Knoex y Cortelgon que tendrían efecto el primero de julio.

Lo de Marruecos

Tánger, 24.—El Sherref de Wazan, Mulaj Names acompañado de su séquito y llevando el dinero para rescatar á Perdicaris y Cromwell Varley; llegó ayer tarde al punto designado para encontrar á los representantes de Raissouli. Anoche llegó un correo procedente de Beniarios, trayendo cartas de los cautivos para la señora de Perdicaris. Están fechadas anoche. Dicen que no han salido aun del campamento de Raissouli. Demuestra esto que no se han cumplido las condiciones convenidas. No ha sido pagado el rescate.

Washington, 24.—Avisa el consul Gummere en Tánger que Perdicaris y Varley, acaban de partir con dirección á Lascowily, y esperan llegar á Tánger esta noche.

Revolución en Uruguay

Montevideo, 24.—Se ha librado un combate entre las fuerzas del Gobierno al mando del Coronel Galzarra y los revolucionarios al mando de Saravia. Hubo muchas bajas por ambas partes. Las dos fuerzas reclaman el triunfo. Será difícil averiguar la verdad, pero parece que no fué decisivo el combate y por consiguiente, no cambiará la situación. Niegan los gobiernos de Argentina, Chile y Brasil, que es su intención intervenir en las asuntos del Uruguay para restablecer el orden.

Accidente en España

Madrid, 24.—El descarrilamiento de un tren de pasajeros en el puente sobre el río Jilca, dió por resultado la muerte de trescientas personas.

Perú y Brasil

Río Janeiro, 24.—Mientras proseguían las negociaciones entre el Perú y el Brasil, se ha presentado otro elemento de trastorno en la zona cuya pertenencia está disputada. Los indios atacaron las aldeas de Pombo Alto y Marañon y mataron como 50 de los habitantes. Naufragó el transporte peruano Amazonas, cerca de la confluencia del río Napo. Abgáronse el comandante Carlos Blanco y 22 soldados.

PRO TELEGRAFO

Progresamos?

VARIOS HERIDOS

Cañas, 25. (Recibido á las 9.30 a. m.)—Apenas hace unos días que Cidfalo hirió en Minas "Boston" á un nicaragüense, y ayer á otro en Las Juntas. Aquí, en el barrio de Santa Rosa, hirieron anoche á dos, todos de gravedad. ¿Progresamos?—Corresponsal.

La epidemia en Barba

No ha habido nuevos casos

Barba, 25.—(Recibido á las 3 y 1/2 p. m.) Por enérgicas disposiciones del ministro Astúa y acertado nombramiento del doctor Céspedes, la epidemia de disenteria va cediendo, sin nuevos casos. El único caso típico de sarampión con graves complicaciones que presentó mi querida señorita Dolores González, está fuera de peligro y convaleciendo gracias al celo y actividad del ilustrado médico. Tanto al Supremo Gobierno como á él, le estamos altamente agradecidos.—Moisés Rodríguez.

Congreso Constitucional

Sesión del día 25 de junio

La declara abierta don Mauro Fernández á la 1.20 p. m.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueba la forma del acuerdo declarando legalmente electo diputado principal principal por Puntarenas á don Francisco Alpiñar.

—Pasa á la comisión de Hacienda un proyecto de decreto del diputado Pérez Zeledón reformando ciertas disposiciones para la cesión de ciertos terrenos baldíos á varios labradores de Tarrazú.

Otro proyecto, del propio diputado, sobre explotación de maderas de aserrar pasa á la Comisión de Fomento.

—Se ordena publicar el informe de la comisión respectiva, que hace algunas enmiendas al proyecto del diputado Pérez Zeledón, otorgando una prima de \$5-00 por cada vaca apta para la reproducción que se importe. Una de las enmiendas es q' se ofrezca \$50 00 si la vaca es de raza pura.

—La comisión dictamina favorablemente en el proyecto del diputado Matías Quesada, sobre reformas á la ley de Educación Común.

—Pasa á primer debate el proyecto del diputado Pérez Zeledón para que el Erario auxilie la colonización del valle del General.

—Se aprueba en tercer debate el proyecto prorrogando varias pensiones.

—Se aprueba en tercer el proyecto otorgando una pensión de \$75-00 á la viuda del doctor Flores. La pensión se subió de \$50 00 á \$75-00 por moción del diputado Martin. En el proyecto primitivo, presentado por don Mauro Fernández, se pedía esta última cantidad.

LAS ELECCIONES EN PUNTARENAS

Se trató extensamente de este asunto, con motivo de la elección del señor don Francisco de P. Amador, diputado suplente por Puntarenas, quien triunfó sobre su contrario por un voto, con la circunstancia de que el Gobernador desechó á tres electores contrarios, al parecer, al señor Amador.

Habla primero el señor González Víquez, uno de los autores del dictamen. Dice que tiene que rectificar un concepto al señor Jiménez (don Ricardo). Este señor dijo que una autoridad puede no cumplir una ley inconstitucional; y puso por ejemplo el caso en que la fuerza pública tratara de disolver una reunión pacífica de ciudadanos, lo cual es abiertamente contrario á la Constitución.— Pero aquí, agrega, el caso es claro. no así en el de las elecciones en Puntarenas, que es oscuro, y en el cual hay que apelar á sutilezas abogadiles para hallar la inconstitucionalidad del acto.

Respecto á que si es la Junta ó es el Directorio quien debe hacer la calificación de electores, el señor Jiménez sostiene que es la Junta Electoral y dice que no se extenderá sobre esto para no indigestarse de leyes.

El señor Rodríguez sostiene que es inconstitucional la elección de diputado suplente por Puntarenas. Su argumentación nos parece sólida: Aduce el artículo 63 de la Constitución que dice: "Una ley particular arreglará sobre estas bases la "calificación" de los ciudadanos y las elecciones", etc é interpretando diferentes artículos de la Ley de Elecciones, deduce que no fué legal el acto del Gobernador al desecharlo á tres electores.

El señor Castro Quesada contestó á una observación de los señores Martín y González Víquez

El señor Pérez Zeledón, apoya las ideas del señor Jiménez y esta por la inconstitucionalidad del acto. Sostiene que es á la Junta Electoral y no al Directorio ó la Mesa que preside la elección á quien corresponde calificar á los electores.

Expone brillantemente el principio de la supremacía de la Constitución sobre cualquier otra ley y sostiene esta tesis con abundancia de doctrina. La ley contraria á la Constitución no es ley, no tiene carácter de tal y no impone obligación.

Lo de q' debe ser las Juntas Electorales los que califiquen á los electores, lo prueba con múltiples argumentos

El señor Faerron, en una donosa peroración, sostiene la legalidad de la elección. Su discurso provoca generales risas. Al ocuparse, por ejemplo, de que, según parecer contrario, debe ser la Junta Electoral la que califique á los electores, dice: En el Guanacaste formamos esa Junta yo (aquí vendría muy bien un refrán), el señor Rivera, que está ahí, [señala al diputado del mismo nombre] y el doctor Alvarado que está en el Purgatorio [Risas generales] Y si en estos momentos hubiera una elección en el Guanacaste, podríamos nosotros ejercer desde aquí nuestras funciones? Y el doctor Alvarado [que está en el Purgatorio] [Más risas]. Al propio orador le da un acceso de risa que tiene que disimularlo acercando al rostro el cuaderno de la Ley de Elecciones.]

Contestando á los argumentos de abogados, dice que se citen publicistas franceses é italianos. Termina manifestando que el Congreso le está "tirando" un alfilerazo al señor Guevara Gobernador de Puntarenas.

El señor Pérez Zeledón replica á algunas observaciones del señor Faerron.

El señor Rodríguez hace presente algunos antecedentes históricos para establecer que no es el Gobernador quien puede desechar electores. Si se admite esto, dice, los Gobernadores harán la elección de Presidentes. Por la importancia del asunto pide que la votación sea nominal.

UN INCIDENTE

El Presidente señor Fernández (don Mauro) suplica al señor Vicepresidente

que ocupe su asiento para externar su opinión sobre el punto en debate, de suma importancia á su parecer.

El señor Zúñiga manifiesta que previamente declare la Cámara si el señor Vicepresidente Pérez Zeledón puede ocupar la Presidencia por haber expuesto su modo de pensar sobre el punto en debate.

El señor Jiménez (don Ricardo) se levanta incontinenti y lee un artículo del Reglamento que autoriza al Presidente para hacer uso de la palabra desde su sitio.

El señor Zúñiga da por terminado el incidente.

DISCURSO DE DN. MAURO FERNANDEZ
Empieza manifestando que si el asunto no tuviera tanta trascendencia constitucional no haría uso de la palabra, por lo cual deseaba dar á conocer su opinión, á más de que se iba á establecer un antecedente. Se dirige á los jóvenes diputados y les dice que deben meditar el punto, puesto que comienzan á formar parte su vida pública.

Afirma que el Gobernador se ha abrogado facultades que no tenía al rechazar á tres electores. Agrega que el Congreso tiene que estudiar la cuestión y tiene carácter de tribunal, carácter que le confiere el artículo 82 de la Constitución que dice: "Corresponde al Congreso verificar los poderes de sus miembros, y decidir sobre las reclamaciones que se hagan por nulidad en las elecciones de ellos."

Afirma también que la Junta Electoral es la llamada á calificar á los electores y que el Gobernador no es más que un exponente del Poder Ejecutivo, pudiéndose convertir en un peligro, si tuviera facultad de calificar á los electores. Hace notar que no hay ningún artículo en la Ley de Elecciones que le dé tal facultad.

Reconoce que no se ha hecho así en las últimas elecciones; que los Gobernadores han usado de la facultad de desechar á los electores; pero agrega que se ha procedido así por una mala inteligencia de la ley y porque es la vez primera que se promueve tal debate en el Congreso.

Manifiesta, contestando á la observación del señor Martín de por qué el Congreso no procede á la reforma de la ley electoral, que tal cosa se hará en la próxima legislatura.

Rechaza la doctrina de que una ley secundaria pueda prevalecer sobre la ley fundamental.

Obsérvale al señor Faerron que asuntos de tanta gravedad como las garantías individuales no deben tratarse en son de mofa.

Cita por último el artículo 17 de la Constitución que declara que son nulos los actos de los funcionarios públicos que fueren contrarios á la Constitución y termina expresando que el señor Gobernador de Puntarenas procedió de buena fe durante las elecciones. [Aplausos.]

El señor Zúñiga vuelve á manifestar que el Gobernador de Puntarenas procedió bien al ajustarse á la ley de elecciones. Dice que es pernicioso y funesta la doctrina sostenida por los señores Jiménez y don Mauro. Que es al poder judicial á quien corresponde la interpretación de las leyes ó que á lo menos este es un principio sostenido por una respetable escuela. Pondera las consecuencias de que un Gobernador tenga la facultad de no cumplir una ley que crea inconstitucional.

Durante el discurso del orador, falta quorum en la Cámara, por cuyo motivo se levanta la sesión, quedando el señor Zúñiga en el uso de la palabra. Eran las 4:50 p. m.

De San Juan

Nuestro cura el presbítero Senba, cuyo nombramiento en propiedad estamos esperando ansiosos, ha abierto para este pueblo una era de paz, y con su cayado ha vuelto al redil á más de una oveja descarriada.

May cierto es que cuenta con la colaboración del señor Vicente Salazar, mayordomo de la iglesia, quien por su actividad y manifiesta inteligencia nos merece un aplauso entusiasta. Pero, — el pero habría de aparecer—no estamos contentos con el actual maestro de capilla quien podrá ser bueno en todos los sentidos de la palabra menos en el filarmónico. Paladiv amante reconoció él su incompetencia, permitiendo que para dirigir la parte musical de la solemne

misa del patrono, viniera un músico de afuera, el maestro de capilla de San Isidro don José Oviedo, quien ya había prestado sus buenos oficios en el coro de nuestra coqueta basilica.

Porqué no traer de nuevo al señor Oviedo á nuestro pueblo? Por rencillas de poca monta y por entender torcidamente ciertas cosas salió don José de nuestro pueblo. Abrámole los brazos y que venga en buena hora pues el pueblo entero así lo pide.

—Numerosos y distinguidos visitantes tuvimos el día del Patrono. La casa de don Simeón Jiménez estuvo llena de forasteros, á los cuales veíamos salir con cara de pasucas que hacía recordar lo de "panza llena, corazón contento". El huésped no se anduvo por las ramas y alistó para recibir á sus amigos más bucólica que la que tiene Stoessel en Puerto Arturo. Buenos tufos de viandas aromosas se nos colaban sin pedir permiso por las narices cuando nos acercábamos por allí á burorear, para no perder ni un detalle de esta sonada fiesta.

—La filarmónica de San Jerónimo, con don Luis Avendaño á la cabeza, midió sopla que sopla las calles del pueblo con gran regocijo de chicos y grandes que seguían sin pestañear á los amables músicos de allende el Río Macho.

—Nuevo refuerzo de josefinos volvió á prender la tea del entusiasmo en la casa de don Simeón, por la noche. Y amén de una comida que según contaban afanosas lenguas que habían catado y comido, fué un banquete de hículo con ribetes de bodas de Camacho, por la noche bailaron y cantaron que era aquello un regocijo de Dios. De esto último sí puedo dar minuciosa cuenta, pues desde que el jolgorio apuntó hasta que las velas espiraron estuve pegado a la ventana, cosa á que uno no tiene valor de resistir aunque un joven bachiller del Liceo me dijo que no era de buen tono. Y conste que no se separó de mi lado.

—A eso de las diez de la noche salió vibrando por la ventana en donde yo tenía mi observatorio la voz de Cano, á quien había oído cantar en la iglesia por la mañana. Fué tan grande y tan agradable la impresión, que no debo dejar de consignar que abrí la boca cuando el tenor la abrió y la cerré al punto que él terminó; y por cierto que como soplaba un venticito fresco cuando uní las dos mandíbulas tenía la concavidad bucal más fría que una tumba. El bachiller que me asesoraba me dijo que Cano había cantado una aria de Tosca y una romanza de Jugar con fuego, que aunque era para soprano él había sacado con lucidez, gracias á su talento y gusto artístico. También cantó un tal "Kiri-ko" estudiante y compañero del bachiller amigo mío. Buenos aplausos cosechó sobre todo cuando cantó la serenata de Schubert acompañado por Oviedo al piano y por un joven periodista con flauta. A un representante de comarca lo ví batir palmas entusiasmado. La fiesta terminó á eso de las doce, para ellos, pues yo me vine con las piernas entumecidas á escribir estas cuartillas.—VENTURA.

Disentería y sarampión

Se nos comunica de San Isidro de Heredia, que hay allí once casos de sarampión, algunos de carácter grave.

La peste de disentería desarrollada en Barba y de que hemos dado diariamente cuenta á nuestros lectores, se ha desarrollado en San Joaquín.

Llamamos la atención de la Facultad Médica hacia la circunstancia de que una de las acequias que surte de agua á la población citada, procede de Barba, primitivo foco de infección.

El señor General Gutiérrez, Gobernador de Heredia, estuvo ayer en esta capital con el fin de avocar con el Ministro de Gobernación para tratar del asunto y buscar remedio al mal.

AVISOS DEL DIA

AVISO

Se vende en condiciones favorables para el comprador una finca de café, más de cincuenta manzanas de tierra con buena casa de habitación: situada en el barrio de San Rafael de Tres Ríos. Para más pormenores entenderse con Osbaldo O. dio. Junio 26. 15 v. alt.

UNA CASA COMODA

Se alquila con muebles, ó sin ellos, situada en la 4a. avenida 25 varas al Oeste del "Parque Morazan". Para precio entenderse con el que suscribe. Rafael Villafranca B. Junio 26. 3 v.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

Para hoy 26 de junio

DINER CONCERT

— MENÚ —

Hors L'oeuvres
Gelantine de Poullard aux truffés
Pâtage
Consommé Celestine
Poissons
Macar-l'es Saucis Livornaise
Entrées
Salmis de Canard
Spaghetti á la napolitaine
Legumes
Petit-pois á la française
Rôti
Contre-filet á L' anglaise
Salade
Dessert
Glace sicilienne
Café

GRATIFICACION

Se dará una gratificación al que presente en esta oficina, un revolver, calibre 32, que se perdió antenoche en el camino de San Juan. Junio 26. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

COLIBLANCO

Aviso á mi clientela que mi agente ha comprado diez novillos de los afamados de don Alberto González Soto. Puede la numerosa clientela de la Carnicería Franco-Italiana tener la seguridad de que servimos carne de primera calidad. A probar, pues. Vittorio Bertolini. Junio 24. 6 v.

GRETA

Ya se puso á la venta el vals para piano Greta por Frans van Laar. Único punto de venta: Librería Española de María v. de Lines. 5 v. Junio 22.

AVISO AL PÚBLICO

De esta fecha en adelante ha dejado de trabajar en mis empresas don Ramón Peraza y con quien tienen que entenderse para mis negocios es conmigo ó con mi hijo Juan Bautista. Telésforo Vargas. Junio 22 de 1904. 3 v.

JUEGOS DE HORMAS

Para caballeros, 7 pares 5 al 11..... Cj 35-00
" señoras, 7 " 1 " 7..... 28-00
" niños, 9 " 1 " 9..... 27-00
Empañadores cualquier tamaño cju 2-00
Suela superior de varias de las mejores tenerías del país, á Cj 0.45 lb. en cualquiera cantidad. Emilio Artavia. Junio 22. 10 v.

HAY @ 8 000 Á 12 000

Para colocar á interés con hipoteca de casa ó casas. 17 de junio. 10 v.

AVISO

A cincuenta varas al Sur de la Dolorosa se alquila una casa de regular tamaño, con servicio de luz eléctrica. Informará en su lavandaría de sombreros, Manuel Roldán. Junio 21.

SE VENDE BARATO

Un cinematógrafo Edison del mejor modelo "Exhibition" con un gran surtido de vistas. Costó originalmente 800 pesos oro americano y se vende ahora en 600 pesos en completo buen estado. Diríjase á la casilla número 47 Limón. Junio 5. 1 m.

A SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y Jardín, frente á la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al sur del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en estos puedan escriturar sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por Cj 0-50, cuatro y dos colones cju. Junio 5. 1 m.

NEGOCIO REDONDO

Se venden propiedades en la ciudad de Limón en los lotes 6 de la mazana 34, 4 de la 48, 3 y 4 de la 49, 1 de la 51, 4 de la 52 y 4 de la 58. Estas propiedades producen Cj 472 mensuales, pero atendiéndolas como es debido, pueden producir Cj 500. Casi todos los lotes tienen terreno disponible para hacer nuevas construcciones. Se vende el total de las propiedades ó por partes.

Para más informes entenderse con José Ma. FERNÁNDEZ M. en San José, calle 25 Norte, N°49, (Apartado 527) ó con RAMÓN GONZÁLEZ, en Limón. Junio 7. 1 mes.

GRAN COMBATE NAVAL

Rusos y japoneses se disputan los magníficos lotes de terreno, situados en las calles 15, 16 y 17, Sur y avenidas 12 y 13, Oeste, que tengo encargo de vender en condiciones favorables para el comprador. Manuel Coronado 430, Avenida Central, Oeste. 1 mes.

SE VENDE EN @ 2.000

Un terreno constante de 1 hectarea 67 áreas y 88 centiares situado al lado Oeste de la manzana 35, tiene una casita que produce Cj 15 mensuales. Para pormenores entenderse con O. L. Maduro. Limón. 2 de junio. 1 mes.

ANUNCIO RARO

A módicos precios y en condiciones mejorables para el comprador venden los señores W. Steinworth y Hermano cuatro fincas, cuyo suelo admirablemente fértil está en montaña y cultivado en parte de pastos; se encuentran en las cercanías de la ciudad de San Ramón, miden 7, 15, 37, y 14 hectáreas, inscritas todas y libres de gravámenes. 15 v. alt. Junio 15.

HÁGASE V. RICO

Una de las "mejores" fincas y beneficio en Tres Ríos, se vende por la mitad de su valor: consta de 127 y media manzanas de las cuales 75 están cultivadas de café, 47 de potrero, dos de caña de azúcar y de construcción y el resto de bosques, patios de beneficio, habitaciones y almacigales de café. Beneficio completo para pergamino y café pelado. Para precio y condiciones entenderse con Marcial Peralta. Junio 10 de 1904. 10 v. alt.

CASA

Se compra una cuyo precio no exceda de Cj 5.000 Ricardo Casarola. San José 17 de Junio de 1904. 8 v.

CRONICA

Cuadro de Honor

Alumnos que se han distinguido durante el mes de Junio en la Escuela de Pábulas número 2.

Grado I A.—Amado Aguilar, Julio Selva, Maximilia Morales, Amelia Pérez, Adelia Carrasquilla.

Grado I B.—Elija Campos, María Charpentier, Atilia Solano, Ojito Torres, Adela Rivera, Amélica Cartán, María C. S., Adelia Dávila.

Grado II A.—Francisco Gutiérrez, Auristela Gómez, Mariana Briceño, Atilia Quesada, Caridad Villalta, Rafaela G. Selva.

Grado III A.—Esperanza Quesada, Rosa Fernández, María L. Barrantes, Mercedes Castro, Elena Mora, Dora Suarez.

Grado III B.—Adelia Ramírez, Pilar Sibaja, Esperanza Moralz, Carolina Song Enriqueta Mora.

Notas personales

—Desde hace varios días se halla enferma de fiebre la simpática niña Daisy, hija del distinguido caballero don Manuel Veiga. Deseamos la pronta mejoría de la enfermita.

En libertad

Después de nueve meses de prisión en la isla de San Lucas, fué puesto ántier en libertad el joven Gamaliel Mora, esposo de Luisa Meneses.

Como nuestros lectores recordarán, Mera y la Meneses fueron los dos principales personajes que descollaron en el sangriento drama que tuvo efecto en San Francisco de Dos Ríos hará cosa de dos años, hecho del que tanto la prensa se ocupó. Nosotros relatamos el curso de la causa en las columnas de este diario, bajo el siguiente título: "Una familia desgraciada á causa de una mujer."

Confinados

Ayer fueron enviados á San Ramón á purgar la pena de confinamiento los reos Juar J. Anzú, Mariano Romualdo y Ciriaco Pérez, por el tiempo de 7 años 1 día cada uno, pena que les fué impuesta por el delito de introducción al país de alcohol clandestino.

Una recepción en la casa Blanca

Con motivo de haber llegado á Washington los comisionados filipinos en la Exposición de Lousiana, el Presidente Mr. Roosevelt dió un magnífico "lunch" en la casa Blanca. Según los diarios "The Evening Star" y "The Washington Post", la fiesta fué una de las más concurridas y simpáticas que desde hace muchos años se celebran en la mansión de los presidentes de la Gran República. A esa fiesta, por invitación especial, y según la lista que aquellos diarios publican, concurren el licenciado don Cleto González Viquez y nuestro particular amigo don Adolfo Canas, ambos en compañía de sus distinguidas esposas.

Una misión

compuesta de los señores Lachner Sandoval y Leoncio Martínez hizo ayer á la una y media una visita al señor Presidente de la República con el objeto de recobrar se les entregue aparatos y efectos de física y químicos, para el colegio de Alajuela, que les fueron ofrecidos y que pertenecen al Liceo de Costa Rica.

Reclusión

En ese edificio se impone la necesidad de instalar la luz eléctrica. Aquel casuchón bajo, oscuro y sombrío, durante las noches parece una cueva habitada por brujas. En medio de esa oscuridad la vigilancia es casi nula. Cuanto antes, pues, deben instalar la luz incandecente.

Programa

de las piezas de música que se tocarán hoy en el Parque Morazán, á las horas de costumbre:

- 1.—Marche de Allies, por Th. Sourrillos.
 - 2.—Rapsodie des oeuvres de Chopin.
 - 3.—Fantasie sur les contes de Hoffman (Offenbach) Arr. por J. Steenefrugan.
 - 4.—Amour au printemps gran valse por C. Faust.—Rafael Chaves T.
- ¡Ole por la gracia y la gentileza!
El corresponsal en Liberia de "La República", dice lo siguiente: "Lo más sensacional en Liberia, lo que constituye el plato del día, es el baile que el Gobernador Camilo Mora, dió á las maestras. Solo asistieron unas pocas señoritas de nuestra sociedad, porque la mayoría comprendió de lo que se trataba." Se ve que el Gobernador de la provincia lejana se divierte. Después del jolgorio electoral último justo nos parece que dicho señor se entregue en brazos de la danza, peteneras, puntos y contra puntos.

La Arsiquinina Lemaître

sustituye la quina en todas sus aplicaciones. Tomada á la dosis diaria de 10 á 12 pilulas en los periodos de accesos febriles no ejercen en el estomago la acción deleterea de las dosis elevadas de sulfato de quina, al día siguiente del último acceso el apetito vuelve á aparecer así como las fuerzas. Eucuétrase en todas las Farmacias y Droguerías las más acreditadas.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871
Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00— Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, -Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS
JORGE MORALER BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES
—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.— Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje a Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos a los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de autemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes.
LOUIS WICHMAN Agente Limón 5 de Nenero, de 1904.

ENRIQUE PUGGI

OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedírmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI** San José Mayo 19 de 4.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda solasea y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que vienen al país razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

Gran negocio. Finca de banano

Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, sitnadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para más informes dirigirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO
Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

SERVICIO DE COCHE

FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cj 25-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cj. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 año.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Compro una máquina pequeña para acepillor maderas; quien la tenga y quiera venderla, puede dirigir sus propuestas á la casilla número 374. Junio 16. 10 v.

Se vende una pequeña pulpería con pocas existencias, esquina á la Calle 25 y Avenida 7ª San José 17. En la misma informarán. 10v.

Vendo un piano media cola. "Mafemso", Viena Costó 1,200. Buen estado. Precio 450 al contado. Entenderse con Alfredo Toso. 7ª Avenida Oeste. N° 163. Junio 14. 10 v.

Alquilo dos casas: Una dos pisos, servicio en ambas y luz eléctrica, sita frente iglesia Merced nueva, otra un piso, luz eléctrica, cómoda para familia regular. La primera por Cj 60, segunda Cj 50.—Manuel Soto.

Muebles.—Se vende un juego de dormitorio completamente nuevo, y sin uso. Diríjase á esta oficina. Junio 23. 10 v.

Doy clases á domicilio de inglés y de piano una hora diaria por siete colones al mes.—Eva Willis. Casilla número 84 Junio 8. 15 v.

Don Ernesto Bertolini necesita operarios para su taller de zapatería. Adelantando dicero por el trabajo; esto siempre que sean buenos operarios. Pago á Cj 1.00, á Cj 1.25 etc. y á Cj 1.50 San José, junio 8 de 1904. 20 v.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr E. Friis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telegrafo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 23.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY.**—**BERNARDO SARRATEA.**

Doctor

M. ZUÑIGA

Heno fresco

bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez.** Marzo 26. 3m.

Ha trasladado su oficina á la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen. Horas en que receta con toda regularidad:

De 12 m. á 2 p. m. y de 7 á 8 p. m.
Habitación: Casa del Presbítero S. Zúñiga, frente á la de don Venancio García, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde podrá encontrarse en las demás horas.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, diríjanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

La Borinqueña Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor También se compran estampillas usadas. Antonio Núñez. Junio 2.

Aviso Habiendo establecido en este Puerto una oficina de Agencias y Comisiones tengo el gusto de ofrecer mis servicios al público para la COLOCACION DE RENTAS y el manejo y cuidado de toda clase de Propiedades.—**OSMOND P. NUNES.**—Limón, Costa Rica, junio 25.—1m.